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Gemeinde Südeichsfeld     Heyerode, den 25.11.2015 
Hauptausschuss 
 
 
 
N i e d e r s c h r i f t 
 
zur 9. Sitzung des Hauptausschusses der Gemeinde Südeichsfeld am 10.11.2015 
 
 
Ort:  Dienststelle Heyerode, Hauptstraße 22, Versammlungsraum 
Beginn: 19:30 Uhr 
Ende:  21:45 Uhr 
  
anwesende Ausschussmitglieder: siehe Anwesenheitsliste 
 
entschuldigt: Herr Uwe Metz, vertreten durch Stellvertreter, Herrn Roland Oberthür 
   
Gäste:  Ortschaftsbürgermeister Herr Frank Peterseim 
  1 Bürger 

Verwaltungsmitarbeiterin Frau Claudia Uthe - Protokollführerin 
   
 
Ablauf der Beratung: 
 
1. Eröffnung und  Begrüßung 
 
Bürgermeister und Vorsitzender des Ausschusses,  Herr Andreas Henning: 
- begrüßt die Anwesenden 
 
 
2. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit 
 
Bürgermeister: 
- stellt Beschlussfähigkeit sowie ordnungsgemäße Ladung des Ausschusses fest; 

bei Sitzungsbeginn sind 6 HA-Mitglieder + Bürgermeister anwesend  
(= 7 Stimmberechtigte) 

 
 
3. Beschlussfassung der Tagesordnung 
 
1. Eröffnung und  Begrüßung 
2. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit 
3. Beschlussfassung der Tagesordnung 
4. Beratung und Beschlussfassung: Genehmigung der Niederschrift der 8. Sitzung des 

Hauptausschusses vom 01.09.2015 
5.  Beratung über die Richtlinie über die Verleihung von Ehrungen und Auszeichnungen 

durch die Gemeinde Südeichsfeld 
6.  Vorbereitung der Gemeinderatssitzung am 26.11.2015 
 
Abstimmungsergebnis über Tagesordnung: 
Anzahl der Mitglieder des Hauptausschusses: 7 
davon anwesend:     7       
Ja-Stimmen:      7 
Nein-Stimmen:     0 
Enthaltungen:        0 
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4. Genehmigung der Niederschrift der 8. Sitzung des Hauptausschusses vom   
01.09.2015 

 
Bürgermeister: 
-  Protokoll liegt allen Mitgliedern des Hauptausschusses vor 
- keine Änderungs- bzw. Ergänzungswünsche  
 
Beschluss-Nr. 14-09/2015: Genehmigung der Niederschrift der 8. Sitzung des  
Hauptausschusses vom 01.09.2015 
Abstimmungsergebnis: 
Anzahl der Mitglieder des Hauptausschusses: 7 
davon anwesend:     7       
Ja-Stimmen:      5 
Nein-Stimmen:     0 
Enthaltungen:      2 
 

 
5.  Beratung über die Richtlinie über die Verleihung von Ehrungen und 

Auszeichnungen durch die Gemeinde Südeichsfeld  
 
Bürgermeister: 
-  berichtet über Änderungen des Bundesmeldegesetzes hinsichtlich der Übermittlung von  

Alters- und Ehejubiläen  

 Veröffentlichung in Presse nur 70., 75., 80., 85., 90., 95., 100. + jeder weitere  
Geburtstag 

 Ehejubiläen ab Goldene Hochzeit 
-  hat sich für Beibehaltung der bisherigen Handhabung im Südeichsfeldboten entschieden 

und entsprechenden Aktenvermerk an die zuständigen Mitarbeiter herausgegeben 
- sieht in Veröffentlichung im „Lengenfelder Echo“ Probleme, da dies keine Publikation der 

Gemeinde ist  
- Gratulationen Silberhochzeiten werden ebenfalls wie bisher gehandhabt 

(Glückwunschkarte) 
- Änderung wird seitens des Gesetzgebers mit datenschutzrechtlichen Gründen 

gerechtfertigt 
- Übermittlungssperre möglich 
- sieht Verfahrensweise als Dienstleistung der Gemeinde 
 
Herr Karl-Josef Hardegen: 
- hält es für möglich, unter Angabe einer Fußnote „Aus dem Südeichsfeldboten“ eine 

Veröffentlichung im „Lengenfelder Echo“ zu legalisieren 
 
Bürgermeister: 
- bemerkt, dass Genehmigung seinerseits erfolgen müsste – kann er aufgrund der 

kommerziellen Nutzung nicht leisten 
 
 
6.   Vorbereitung der Gemeinderatssitzung am 26.11.2015 
 
6.1. Eröffnung und Begrüßung 
 
6.2. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit 
 
6.3. Beschlussfassung der Tagesordnung 
 
6.4. Berichte der Ausschüsse  
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6.5. Beratung und Beschlussfassung Verwaltungsvorlage - Protokoll der 9. Sitzung 
des Gemeinderates vom 17.09.2015 

 
6.6. Beratung und Beschlussfassung Verwaltungsvorlage - Protokoll der 10. Sitzung 

des Gemeinderates vom 20.10.2015 
 
6.7. Beratung und Beschlussfassung Verwaltungsvorlage – Abschluss eines 

Leasingvertrages des Bürgermeisters 
 
Bürgermeister: 
-  Auslauf jetziger Leasingvertrag am 18. Januar 2016 
- berichtet, dass 3 Angebote vorliegen (Netto-Preise): 

 BMW:  Laufzeit 24 Monate, 186,10 € 

 VW:  Laufzeit 24 Monate, 185,00 € 
   Laufzeit 36 Monate, 170,00 €  

 Mercedes (A-Klasse): Laufzeit 36 Monate, 185,00 € 
      Laufzeit 24 Monate, 205,00 € 
- Laufzeit 15 Tkm/Jahr, Winterreifen inklusive 
 
Empfehlung Hauptausschuss: 
- favorisiert wird VW (Golf 7) bei einer Laufzeit von 24 Monaten    

  
Bürgermeister: 
- informiert, dass in Gemeinde seit vergangener Woche neues Dienstfahrzeug im Einsatz 

ist (PKW – Ford)  
- Sponsoring durch ortsansässige Unternehmen, Laufzeit 5 Jahre 
- Skoda Octavia für 500 € verkauft  
 
6.8. Beratung und Beschlussfassung Verwaltungsvorlage – Benutzungsordnung über 

die Benutzung von gemeindeeigenen Einrichtungen und Plätzen sowie die 
Entgeltregelung 

 
Bürgermeister: 
- intensive Beratung hat im Vorfeld im Ausschuss für Kultur, Jugend, Tourismus und 

Soziales stattgefunden 
- Änderungen:  

 § 1 Gaststätte Lengenfeld unterm Stein: z.Z. nicht verpachtet – Klammer streichen 
(berichtet in diesem Zusammenhang über derzeitiges Klageverfahren mit Frau Kaufhold, 
ehem. Pächterin, wegen ausstehender Pacht  - ca. 2.400 € für ein halbes Jahr) 

 § 7 – Reihenfolge Absätze 1 und 2 ändern 

 Herausnahme „Billigkeit und Härtefallregelung“ 
- stuft Erhöhung auf 150 € bzw. 200 € bei „Fremdnutzung“ als problematisch ein 
- gibt aktuelles Problem bekannt: Veranstaltung Faschingsverein Heyerode am Samstag, 

Vorabend des Volkstrauertages, im Hafen - von Bürgermeister abgelehnt; Veranstaltung 
(öffentlich) im Pfarrsaal durchgeführt 

- bei Haushaltsdebatte 2016  Berücksichtigung Änderung der Budgetierung der  
Ortschaftsbürgermeister für Jubiläen (Sockelbeitrag + Pro-Kopf-Beitrag denkbar) 

- bei Beschlussfassung In-Kraft-Treten der Benutzungsordnung zum 01.01.2016  
 
Herr Frank Peterseim: 
- fordert Aufstellung über Größe und Grundausstattung der einzelnen gemeindeeigenen 

Einrichtungen ab 
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6.9. Beratung und Beschlussfassung Verwaltungsvorlage – Prüfung der 
Jahresrechnung 2013  

 
-  kein Diskussionsbedarf 
 
6.10. Beratung und Beschlussfassung Verwaltungsvorlage – Prüfung der 

Jahresrechnung 2014  
 
- kein Diskussionsbedarf 
 
6.11. Beratung und Beschlussfassung Verwaltungsvorlage – Vergabe Ingenieurvertrag 

Kindergarten Lengenfeld unterm Stein 
 
Bürgermeister: 
- erinnert an Votum den Gemeinderates aus der Sitzung vom 20.10.2015: 

 Beauftragung Büro Dr. Schröter mit den Planungsarbeiten 

 Zeitnahe Umsetzung der brandschutztechnischen Auflagen 

 entsprechende Information an Caritas/Herrn Bergmann sowie Fam. Helbing 
-  sieht Ausschreibung der Baumaßnahmen im November bei kurzfristigem Abschluss des 

Ingenieurvertrages mit Büro Dr. Schröter als realistisch an – eventuell Eilentscheidung 
Bürgermeister bzw. kurzfristige Einberufung des Hauptausschusses nötig 

- veranschlagt Einschalung des Treppenhauses mit ca. 40 T€ als größten Kostenpunkt 
- lässt Hauptausschuss entsprechendes Zahlenmaterial bei Vorlage zukommen 
- plädiert nochmals für Dringlichkeitssitzung des Hauptausschusses 
- möchte weitere Umbaumaßnahmen vorplanen lassen unter Einbeziehung des 

Ortschaftsrates und des Bauausschusses 
- erwägt Möglichkeit der Finanzierung aus Kommunalinvestitionsförderungsgesetz 
- erachtet Aufnahmestopp nach Umsetzung der brandschutztechnischen Auflagen als 

gegenstandslos 
- kritisiert Protokoll von Herrn Bergmann; ist überzeugt, dass Objekt durch angedachte 

Sanierung so hergestellt werden kann, um Kinder vernünftig fördern zu können 
 
Herr Roland Oberthür: 
- bittet darum, echte Bedarfsplanung abzufragen 
 
Bürgermeister: 
- führt aus, dass dies über Landkreis erfolgt  
- Kindergarten Hildebrandshausen: Leitung durch Verein läuft momentan reibungslos 
- Investitionen sind einzukalkulieren  
 
Herr Holger Montag: 
- sieht es als Zielsetzung, in Lengenfeld unterm Stein Betriebserlaubnis für 85 Kinder zu 

behalten 
 
Herr Karl-Josef Hardegen: 
- möchte überprüft wissen, ob und für wieviel Kinder jetzige Räumlichkeiten ausreichen 

(eventuell unter Einbeziehung der Kellerräume)  
- geht auf Feuchtigkeit Terrasse/Keller ein – Dachrinnen sind problematisch 
- erwartet Fertigstellung der Brandschutzmaßnahmen bis Januar 2016 
 
Bürgermeister: 
- Heizungsanlage wird derzeit mit Öl betrieben; nach Umstellung auf Gas (Gasleitung liegt 

an) entfällt Geruchsbelästigung 
-  hat Netzanschlussvertrag mit TEN heute unterschrieben 
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- Vertreter der Eichsfeldwerke waren zu Vor-Ort-Termin – Möglichkeit Contracting wird 
geprüft; d.h. Kosten Heizungsanlage und Hausanschluss werden von Eichsfeldwerken 
übernommen 

- rechnet mit Kosten für Heizungsanlage/Schornsteinsanierung von 18 T€ 
- Ölraum anderweitig nutzbar (Lagerraum) 
- Sportplatz Lengenfeld unterm Stein heizungstechnisch ähnlich gelagert – Abnahme zu 

gering; Alternativangebot Fa. Kellner ist vorhanden 
- Kosten Vorplanung Kiga LuSt (Architektenbüro Göbel) sind von der Caritas/Herrn 

Bergmann zu tragen – Gemeinde hat keinen Planungsauftrag erteilt 
- informiert desweiteren über für nächste Woche geplantes Gespräch mit Anne Göbel 

betr. Außengestaltung Kiga Wendehausen  
 
Herr Marcel Hohlbein: 
- möchte neue Trägerschaft überdenken; sieht Vertrauensverhältnis gestört 
- fordert Bürgermeister auf, auf Protokoll zu reagieren(nicht geforderte 

Barrierefreiheit/keine Beauftragung zur Protokollerstellung) 
 
6.12. Beratung und Beschlussfassung Verwaltungsvorlage – Bewilligung von     
  Ehrensold 
 
Bürgermeister: 
- führt aus, dass für Antragsteller Herrn Helmuth Zengerling Rechtsanspruch besteht:  

60. Lebensjahr vollendet; 3 volle Wahlperioden sind anzuerkennen (Prüfung ist erfolgt) 
 - Höhe Ehrensold: 77 €/Monat 
 
6.13. Beratung über Friedhofssatzung der Gemeinde Südeichsfeld 
 
Bürgermeister: 
- noch keine Beschlussfassung zur nächsten Gemeinderatssitzung – angedacht ist 

Frühjahr 2016 
- Anregungen der Ortschaftsräte sind/werden eingearbeitet; OR Heyerode steht noch an 
- reicht aktuelle Fassung (Stand 30.10.2015) mit Sitzungsunterlagen aus 
- Ergänzung: § 2 Friedhofsverwaltung/Gemeindeverwaltung 
-  Ortschaftsrat Diedorf bittet um Vorlage eines Lageplanes 
- möchte elektronische Form Friedhofsverwaltung „Webfried“ einführen 
 
Herr Frank Peterseim: 
- sieht Hunde als Problem auf Friedhöfen an 
- erbittet Aufstellung von entsprechenden Schildern 
 
Bürgermeister: 
- führt aus, dass Reihenrasengrab auf Grund der Pflege (Mahd) durch Bauhof teurer ist 

als Reihengrab 
- an Kalkulation wird parallel gearbeitet; stellt sich Frage nach separater Kalkulation für 

jede Ortschaft oder Mischkalkulation (tendiert zu Ersterem) 
 
Herr Roland Oberthür: 
- spricht Verlängerung der Liegezeit/Duldung an 
 
Bürgermeister: 
- nur bei Familiengräbern möglich 
- in Heyerode erfolgt Beräumung generell nach 25 Jahren 
 
Herr Holger Montag: 
-  bittet um rechtzeitigen Hinweis der Gräberberäumung ab 01.09.2016 in Faulungen im 

Südeichsfeldboten (Februar/März) 
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6.14. Anfragen aus dem Gemeinderat/Ortschaftsbürgermeister 
 
6.15. Bürgeranfragen 
 
6.16.  Stand der Baumaßnahmen 
 
6.17. Allgemeine Informationen des Bürgermeisters 
 
6.18. Verschiedenes 
 
Breitbandversorgung 
Bürgermeister: 
- führt aus, dass Hildebrandshausen von Erschließung mit Straßenbeleuchtung profitiert 

(50.000 MBit durch Telekom) – ebenfalls positiv für Lengenfeld unterm Stein 
- Wendehausen: in Scharfloher Straße ist Leerrohr verlegt, so dass Telekom technische 

Möglichkeit zur Verlegung eines Glasfaserkabels hat 
- Schierschwende: Anschluss durch Leitung von Wendehausen durch Wald 
- Versorgung von Faulungen ist offen 
- Maßnahme Straßenbeleuchtung Hildebrandshausen beläuft sich auf 500 T€, wovon  

66 T€ an Eigenmitteln zu erbringen sind  
- eventuell greift neues Bundesprogramm für Faulungen – Gespräch mit Christian Hirte 

hat stattgefunden 
 
Katharinenstieg Wendehausen 
-  Kostenschätzung GaLaBau Stephan Goldmann liegt vor; Gemeindeanteil liegt bei  

350 T€  
- Maßnahme umfasst Pflaster und Sicherungsmaßnahmen (Stützmauern) bis Friedhof 
 
Dorferneuerung 
-  Änderung der Richtlinie (u.a. Verlängerung von Antragsfristen) – dazu findet 

Informationstermin im ALF Gotha statt  
- sinnvoll, erst danach Einwohnerversammlungen durchzuführen  
- regt an, weitere ortsspezifische Themen in den einzelnen Ortschaften zu behandeln, z.B. 

in Wendehausen Kläranlage 
- erbittet Anregungen aus den Ortschaftsräten 
- erwägt Zusammenlegung bei Veranstaltungen nach Absprache mit Ortschaftsbürger-

meistern (Diedorf mit Katharinenberg, Wendehausen mit Schierschwende 
 
Schwimmbad Lengenfeld unterm Stein 
- Auswertung 2015 erbringt gutes Ergebnis – Zuschusshöhe der Gemeinde beläuft sich 

auf 7.000 € 
- spricht Anerkennung von Schwimmbadverein aus 
- Problem Gewinnung von Rettungsschwimmern und Schwimmmeister – eventuell über 

Initiativbewerbung für Bauhof andenken 
- sieht Notwendigkeit, perspektivisch über Chlorungsanlage nachzudenken (Kosten ca.  

40 T€); Handchlorung hat in diesem Jahr nicht funktioniert 
 
Verbrenntage 
- Kreistag ist aufgefordert, sich für Brenntage im ländlichen Raum stark zu machen 
- befürwortet halbes Jahr 
- Gemeinderat soll sich positionieren 
 
Bläserklasse Gymnasium Lengenfeld unterm Stein 
- Herr Frank Peterseim gibt zur Kenntnis, dass Jugendblasorchester durch Eltern und 

Schüler gegründet wurde; der betreuende Lehrer hat Gymnasium leider verlassen; der 
Schulleiter, Herr Hartleb, hält Instrumente unter Verschluss  
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Bürgermeister: 
-  sagt Gespräch mit Herrn Hartleb zu 
-  Instrumente wurden jährlich mit Fördermitteln über die Gemeinde angeschafft – befinden 

sich eigentlich in Gemeindeeigentum 
 
 
 
 
 
 
 
 
gez. Andreas Henning    gez. Claudia Uthe 
Bürgermeister      Protokollführerin 
 
 


